



Les "Enfants du Soleil"

Francis Berthomieu

Francis nous propose ici une belle légende africaine qui explique les relations complexes du Soleil et de la Lune et nous apprend ce que sont devenus les enfants du Soleil.

Imaginez un peu : un bleu lumineux, un Soleil étincelant, mais aussi la Lune, et des étoiles en ribambelles, tout cela dans le même ciel, rendant la voûte céleste rayonnante de lumière et de chaleur...

Sachez que selon une légende africaine, il en fut jadis ainsi.

Ah oui ! Comme ils s'entendaient tous bien ! Soleil et Lune cohabitaient dans le ciel immense et élevaient ensemble leurs multitudes d'enfants. Chacun offrait à l'autre son amitié la plus fidèle et ses soins les plus attentifs. Et tous ces enfants coulaient une vie paisible à jouer, toujours gais et enjoués...

Seuls les hommes s'en plaignaient un peu : quelle chaleur torride ils devaient supporter !

Hélas, la vie n'est pas toujours simple et tranquille. Allez savoir pourquoi, un jour vint où la jalousie pointa le bout de son nez. Nul ne sait exactement à quelle occasion ce fut, mais la Lune se fit soudain plus distante. Et lorsqu'elle se retrouvait seule dans son coin, elle ressassait de sombres idées : "Pourquoi ne suis-je que d'argent, alors que lui est tout d'or vêtu ? Pourquoi baigne-t-il le monde de chaleur bienfaisante alors que mes rayons sont si timides ? Pourquoi les plus chatoyants des papillons lui font-ils la cour, alors que je n'attire que les ternes insectes de la nuit ? Pourquoi les hommes passent-ils leurs jours à profiter du Soleil, alors que je ne peux jamais aider que quelques rares voyageurs égarés ?"

Comme tous ceux qu'a atteint un jour la terrible maladie appelée "jalousie", la Lune cherchait un moyen de surpasser le Soleil sur un point ou sur un autre. Mais c'était toujours en vain. Elle se sentait la plus faible, la plus pauvre, la plus triste...

Et la rancœur gagnait son cœur, la rendant jour après jour de plus en plus méchante et rancunière.

Et c'est ainsi qu'un beau jour elle s'exprima ainsi : "Mon cher ami Soleil, à quoi bon avoir autant d'enfants ? Nous allons les jeter tous dans le fleuve et les noyer !"

Un peu surpris mais encore confiant en celle qu'il croyait être son amie, le Soleil répondit qu'il ne voyait pas en quoi le fait de se défaire de leurs enfants serait un bienfait, mais qu'elle devait avoir de bonnes raisons pour le proposer. Aussi fut-il convenu qu'ils jetteraient leurs enfants à l'eau dès le lendemain : chacun mettrait les siens dans un grand sac, ils se retrouveraient au bord de la rivière et jetteraient ensemble leurs sacs dans le vif courant du fleuve...

Vous vous doutez bien sûr du stratagème : Alors que le Soleil rassemblait un à un tous ses enfants dans son grand sac, on vit la Lune remplir le sien de gros cailloux blancs !

"Ah ! Il pourra bien se pavaner avec sa splendide chevelure dorée, le Soleil sera désormais seul et triste, alors que moi je continuerai à parcourir les cieux de la Nuit accompagnée par ma ribambelle de bambins !"

Et la voilà partie pour son rendez-vous.

Le Soleil est déjà là, un peu triste, au bord du fleuve.

La Lune, sans scrupule aucun, donne l'exemple : elle lance son sac d'un geste vigoureux et la surface de l'onde se referme sur lui avec violence.

Le Soleil a bien un pincement au coeur, mais sa parole est donnée. Son amie a donné l'exemple. Il s'exécute, à regret.

Son sac atteint aussi la rivière, s'y engloutit avec fracas, et l'on ne distingue plus dans l'eau que quelques petites lueurs timides...

Et chacun repart vers sa destinée : le Soleil s'éloigne à pas lents vers l'horizon, derrière lequel il disparaît furtivement.

La Lune attend qu'il ait disparu... puis se faufile dans la grotte où l'attendent ses enfants.

Et les voilà tous partis pour une nuit de liesse, sautillant et gambadant dans la noirceur du ciel. Ils lancent en jouant mille cris de joie. Et leurs yeux étincellent de couleurs chatoyantes.

Ce remue-ménage intrigue bientôt le Soleil, qui comprend toute l'affaire :

"Perfide menteuse ! Est-ce ainsi que tu te joues de mon amitié ?"

"Ne sois pas si injuste : regarde les hommes sur la Terre. Pense à leur malheur. Avec tes enfants, vous répan-

diez une chaleur bien trop brûlante. Vous ruinez leurs récoltes. Vous déséchiez leurs puits. Vous assoiffiez leurs troupeaux. Tout ira bien mieux si tu es désormais seul à leur fournir tes rayons".

Elle ne put finir son discours : le Soleil était déjà reparti, définitivement brouillé avec son ancienne amie.

Le jour est désormais le domaine réservé du Soleil. La Lune et ses enfants se sont approprié la nuit. Parfois, la Lune essaie de reprendre contact avec lui, de redevenir son amie. Peine perdue. Plus elle s'approche de l'astre du jour, et plus il resplendit, alors qu'elle pâlit et se rétrécit. Est-ce de honte ? Nul ne le sait. Elle n'a plus alors qu'à reprendre le chemin de la Nuit...

Et vous amis lecteurs, si vous avez de la peine pour les enfants du Soleil, soyez rassurés...

Si la Lune avait menti, le Soleil avait triché.

C'était bien ses enfants qui étaient dans son sac. Mais avant de lancer son fardeau dans le fleuve, il avait desserré le cordon qui le maintenait fermé, de sorte que ses enfants purent s'élancer à la nage dans le fleuve, où les dieux

bienfaisants les changèrent aussitôt en poissons. Depuis, chacun peut les voir frétiller, étincelants comme les rayons du Soleil. Et certains jours, quand ils sont particulièrement joyeux, ce sont de véritables arcs en ciel qu'ils forment au pied des cascades.

Quant aux gens qui les admirent, heureux de moins souffrir de la chaleur que leurs ancêtres, ils comprennent alors pourquoi depuis des générations et des générations, on appelle ces poissons les "Enfants du Soleil".

Et si vous aimez bien que les amis d'antan se réconcilient, même après de longues années de brouille, sachez qu'il pourrait bien en être ainsi au prochain mois de Juin 2001.

On dit que la Lune va tenter la réconciliation, qu'elle a pris rendez-vous avec le Soleil, pour le Solstice d'été, qu'ils vont se rencontrer publiquement là-haut au plus haut du ciel de l'été africain, et que pendant leur étreinte, les enfants de la Lune seront pour une fois présents en plein jour. Gageons que les "Enfants du Soleil" bondiront frétilants dans tous les cours d'eau du monde !

Les astronomes appellent cela "une éclipse"... mais vous avez, comme tout le monde, l'inaliénable droit de rêver...

■